

DÉCEMBRE 2023 | NUMÉRO 2

NEWSLETTER DE L'IFG

"La géopolitique est l'art de comprendre l'interaction des espaces géographiques et des pouvoirs qui s'y exercent." – Yves Lacoste



RETROUVEZ DANS
CE BULLETIN LES
DERNIÈRES
INFORMATIONS DE
L'IFG

**ANNÉE
2023-2024**

UN MOT DU DIRECTEUR DE L'IFG



Chères amies, chers amis,

Voici la seconde édition de cette lettre destinée à donner plus de régularité à notre partenariat. C'est l'occasion de vous remercier encore une fois de votre soutien au projet intellectuel et pédagogique de l'IFG.

La promotion de cette année est enthousiaste et enthousiasmante, et la rentrée s'est déroulée sans anicroche. Nous avons la fierté de constater une hausse continue de la proportion d'étudiants et d'étudiantes de M2 en apprentissage, soit 52 cette année, signe de l'intérêt croissant d'entreprises, d'associations ou de collectivités locales pour notre formation. Ces apprentissages garantissent aussi un fonctionnement budgétaire sain de l'IFG, dans le contexte d'une crise de financement des Universités.

À terme cela dit, le déficit de notre université posera problème. C'est en effet de l'université que dépendent les emplois d'enseignants-chercheurs, et il est clair dès maintenant que des postes ne seront pas renouvelés. L'enjeu pour l'IFG, qui est une équipe relativement petite, sera donc de protéger ses effectifs d'enseignants-chercheurs, mais aussi ses administratifs. Sous la direction de Carine Moin, notre équipe administrative est la cheville ouvrière de l'ambiance de travail chaleureuse qui caractérise l'institut.

Deux postes importants sont à pourvoir cette année. Le recrutement d'un Maître de conférences, avec une orientation sur la géopolitique locale, suite à la promotion d'Isabelle Saint-Mézard en tant que Professeure des Universités. Il s'agit de diriger le parcours de géopolitique locale en M2, réputé pour son succès et son taux d'insertion professionnelle élevé, plus de 90% des diplômés en master trouvent un emploi dans les 30 mois.

Le deuxième poste est un MAST (maître de conférences associé) à mi-temps, également dédié à la géopolitique locale, offrant l'opportunité d'inclure des professionnels actifs dans la concertation ou les politiques publiques d'urbanisme parmi les enseignants. Ce poste, renouvelable tous les trois ans, permet au nommé de construire des projets à plus long terme avec l'IFG.

L'année 2024 sera marquée par deux enjeux majeurs : l'évaluation quinquennale par le Haut Conseil de l'évaluation de la recherche et de l'enseignement supérieur (Hcéres) et la conception de la nouvelle version du diplôme de master qui entrera en vigueur en 2026. Durant tout ce processus, nous aurons naturellement à ébaucher, puis à construire de façon plus précise, un projet pour les années à venir. Bien que 2026 puisse sembler lointain, c'est aussi l'occasion de se donner le temps de l'imagination au service de notre projet d'excellence tant dans nos formations que dans les nombreux projets de recherche menés au sein du laboratoire IFG Lab, auquel de plus en plus de chercheurs extérieurs souhaitent adhérer. À quoi devront être formés nos étudiants à la fin de la décennie ? Quels outils nos chercheurs et notamment nos doctorants devront-ils inventer ? Nous comptons sur votre aide pour nous aiguiller !

Bien à vous tous et toutes,
Jérémy Robine

L'EXCELLENCE À L'IFG

PERFECTIONNEMENT

L'IFG s'engage à maintenir et renforcer son modèle d'excellence grâce à son Conseil de Perfectionnement, composé de représentantes et représentants variés.

Cette initiative réunit d'anciens étudiants et partenaires du monde socio-économique dans le but d'optimiser la pertinence des diplômes en alignant davantage les compétences enseignées sur les attentes tant des étudiants que de leurs futurs employeurs.



En savoir plus sur ce conseil [ici](#) !



Citoyenneté Possible s'engage activement à favoriser le dialogue citoyen et en déployant des actions visant à déconstruire les préjugés, notamment sexistes.

L'organisation promeut le théâtre-forum, offrant aux participants et participantes des moyens concrets de réappropriation de leurs savoirs et la création d'actions collectives. *Cette formation contre les violences sexistes et sexuelles est jugée cruciale par l'équipe de l'IFG afin de créer un environnement respectueux et inclusif.* Il s'agit qu'étudiantes et étudiants contribuent à une culture de respect mutuel et à doter la communauté d'outils essentiels de prévention des comportements nuisibles.

PRÉVENTION

INTERVENANTS EXTÉRIEURS

Ce semestre, l'IFG a eu le privilège d'accueillir des intervenant.e.s de renom tels que **Rony Brauman**, ancien président de MSF, **Carl Dahlman**, directeur du Walker Institute of Area Studies à l'université de Caroline du Sud, **Ruben Lois Gonzales**, vice-président de l'Union Géographique Internationale et professeur à l'université de Santiago, **Monica Dumitrescu**, Directrice de recherches à l'Institut de Géographie de l'Académie roumaine et **Vincent Piolet**, géopolitologue passé par les bancs de l'IFG et Nicolas Vercken d'Oxfam.

Ces contributions exceptionnelles ont marqué un semestre riche en échanges et en perspectives.



FOCUS

IFG LAB

Par Frédéric Douzet,
directrice de l'**IFG Lab** et **GEODE**



“L’IFG Lab a le plaisir d’accueillir un nouveau doctorant et deux nouvelles doctorantes financés en 2023, un chercheur invité venue d’Italie et quatre chercheurs et chercheuses associés. Le laboratoire est de plus en plus sollicité pour accueillir des chercheurs et chercheuses, notamment des historiennes et sociologues, ce qui nous invite à une réflexion sur notre périmètre disciplinaire et le rythme de croissance que nous souhaitons pour continuer à produire une recherche innovante et de qualité.

Le dynamisme du laboratoire ne se dément pas. Les équipes de l’IFG Lab et de GEODE ont organisé une journée d’études pluridisciplinaire sur « *Les coupures et blocages de l’Internet* » au mois de septembre, ainsi qu’un grand colloque en partenariat avec le Ladyss sur « *Les espaces dissidents : une faillite des Etats ?* » au mois de novembre, qui s’est avéré un grand succès !



Les doctorants et les doctorantes se sont montrés particulièrement actifs et actives avec l’organisation d’une nouvelle journée du Pôle Ressources en novembre et le lancement d’un séminaire sur « *Les matérialités numériques* », des initiatives qu’ils portent avec des doctorantes et doctorants d’autres laboratoires. Les doctoriales de l’IFG Lab se sont tenues le 4 décembre après-midi et étaient l’occasion de réunir l’ensemble du laboratoire.

FOCUS

IFG LAB

Par Frédéric Douzet,
directrice de l'*IFG Lab* et *GEODE*

En outre, l'IFG Lab a lancé le Collectif de recherche sur la Russie Contemporaine pour l'Analyse de ses Nouvelles Trajectoires (CORUSCANT), branche européenne du Russia Program de George Washington University qui suscite un vif intérêt de la part des chercheurs de toute l'Europe. Face à l'inaccessibilité du territoire russe, le collectif propose des actions concrètes pour poursuivre l'étude et la compréhension de la Russie.



En savoir plus sur Coruscant, [ici](#) !



Enfin, le laboratoire est lui aussi mobilisé depuis plusieurs semaines par la rédaction du rapport d'auto-évaluation pour le Hcéres et l'élaboration de son projet scientifique pour les 5 ans à venir. Les discussions engagées dans les conseils de laboratoire et l'assemblée générale du 17 octobre seront amenées à se poursuivre dans les mois qui viennent.

L'enjeu est de s'adapter à l'évolution à la fois de l'équipe et des enjeux géopolitiques tout en préservant une identité forte et une ambition adaptée à nos forces vives."



Le Conseil d'Administration de l'IFG se tiendra le 18 janvier 2024 à partir de 18h. Ses membres recevront prochainement l'ordre de jour.



Bonnes fêtes de fin d'année à tous et à toutes !